

Jaqueline Vassallo

Reseña al libro de Ana T. Fanchin: *El hogar, la familia y las alianzas. San Juan de la Frontera (siglos XVII-XVIII)*

Ana T. Fanchin. *El hogar, la familia y las alianzas. San Juan de la Frontera (siglos XVII-XVIII)*, Prohistoria Ediciones, Rosario (Argentina), 2016

La Historia de la Familia como campo de indagación, ha recorrido ya varias décadas de investigaciones, logrando convertirse en un área de estudios con tradiciones analíticas definidas y debates propios. Sin lugar a dudas, la multidisciplinariedad ha sido una de sus características distintivas, tal vez, por el interés compartido que tiene “la familia” como objeto de estudio para muchas disciplinas, pero también por la complejidad de las problemáticas que han guiado las investigaciones en este campo¹.

La academia argentina también se ha volcado a trabajar en esta dirección y hoy podemos citar algunos referentes, tales como Torrado, Moreno, Cicerchia, Ghirardi, Celton, Olivero Guidobono, Colantonio, muchos otros. A ese grupo de referentes, pertenece la profesora e investigadora de la Universidad Nacional de San Juan, Ana Fanchin, autora de este libro.

En la Introducción y el capítulo primero, Fanchin expone sus intereses, la metodología de trabajo adoptada y los avatares vividos en la exploración de “nuevas” y “viejas” fuentes documentales, siguiendo las premisas narrativas de la “ego historia” para introducirnos en el objeto de estudio: el hogar, la familia y las alianzas en San Juan de la Frontera durante los siglos XVII y XVIII. Un tema que no le resultó ajeno ya que en su tesis de Maestría- que data del año 1994-, y que escribió bajo la dirección del reconocido historiador chileno Sergio Vergara Quirós, trabajó las familias españolas del San Juan de entonces.

De esta forma, expresa que el abordaje de su trabajo desde la perspectiva de la historia de la familia responde a dos motivos fundamentales, porque (...) “la línea de investigación forma parte esencial de mis permanentes inquietudes sobre el pasado” y “porque considero ineludible el impulso que esta vertiente significó para su estudio a

¹ Álvarez, Norberto, & Torricella, Andrea. (2009). Estudios de género e historia de la familia: Una zona de investigación en construcción: balances y desafíos. *La aljaba*, 13 Recuperado en 13 de diciembre de 2016, de http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1669-57042009000100004&lng=es&tlng=es.

Jaqueline Vassallo

Reseña al libro de Ana T. Fanchin: *El hogar, la familia y las alianzas. San Juan de la Frontera (siglos XVII-XVIII)*

mediados el siglo XX, a través del Método de Reconstrucción de Familias diseñado en Francia por Luis Henry y Michel Fleury (pp. 26-27).

Cabe recordar que el libro se halla estructurado en seis capítulos, más introducción y apéndice documental.

Se trata de un aporte singular debido a la inexistencia de este tipo de estudios para el San Juan colonial, ya que muestra la construcción social de un espacio geográfico situado al este de los Andes, lejos de las grandes capitales, pero integrado plenamente al vasto imperio hispano; entre ellos, al circuito comercial que ligaba las costas europeas con Chile y Perú.

La dispersión de las fuentes y la exploración de una enorme cantidad de archivos-nacionales y extranjeros-², también forman parte de la reflexión de la autora:

La exploración de las fuentes disponibles nos ha permitido observar a los individuos y sus relaciones con otros en un contexto cotidiano, condicionados en mayor o menor medida por acontecimientos externos, pero donde transcurre la experiencia vital de los hombres y mujeres de un tiempo en un ámbito preciso. En este sentido, con el afán de conocer esas experiencias, es que desde el prisma multifacético a través del cual podemos acercarnos al pasado se presta especial atención al ámbito doméstico y desde ese primer contacto con el mundo en el seno familiar se avanza en la maraña de relaciones familiares (p. 27).

A lo largo del capítulo tercero, la autora transita por las uniones matrimoniales pautadas y obligadas, como también por las uniones consensuales, los abandonos y engaños. Se detiene en las dispensas matrimoniales tramitadas por los novios de otrora y concluye que las mismas respondieron a solicitudes relacionadas con impedimentos de parentesco, propio de las sociedades tradicionales de entonces.

Resulta particularmente interesante el trabajo que ofrece sobre los extranjeros- sobre todo portugueses-, que se asentaron en las tierras de San Juan a partir de 1735, en medio del

² Ha trabajado con documentos albergados en el Archivo General y el Archivo de la Corte de Justicia, ambos de la Provincia de San Juan; Archivo Parroquial de la Merced, Archivo Parroquial de San Agustín de Valle Fértil, Archivo Parroquial de San José de Jáchal, Archivo Provincial de Renca, San Luis; Archivo Histórico de Mendoza; Archivo Histórico e Córdoba; Archivo General de Indias; Archivo Nacional de Chile y Archivo del Arzobispado de Santiago de Chile.

Jaqueline Vassallo

Reseña al libro de Ana T. Fanchin: *El hogar, la familia y las alianzas. San Juan de la Frontera (siglos XVII-XVIII)*

conflicto que sostuvo la corona española con Portugal. El rastreo lo hace a través de las matrículas de 1754 y 1762.

Muchos de estos varones, luego contrajeron nupcias o se unieron a mujeres sanjuaninas, según podemos observar en la tabla N°9 que incluye en el apartado y que contribuyeron al nacimiento del 60,9% de hijos legítimos y un 39,1% de ilegítimos, entre los años 1696-1775 (p. 100).

Los hijos constituyen el centro del análisis del capítulo IV: legítimos, ilegítimos, ocultos y todos aquellos que quedaban al margen de las leyes civiles de la monarquía, pero que en la realidad no siempre eran abandonados afectiva ni vitalmente. En este sentido, Fanchin advierte que el ocultamiento, de ningún modo implicó abandono: “Ningún indicio deja entrever las siniestras descripciones de niños dejados en las calles, comidos por los perros, o recluidos en hospicios- lo que equivalía a conducirlos a una muerte segura-, como sucedía en grandes ciudades de esa época”(p. 142).

El capítulo IV, titulado “Casa poblada” se ocupa de trabajar las casas habitadas, como escenarios de conflictos, castigos y problemas de convivencia; pero además hace un guiño a la historia de la cultura material al referirse a los materiales con los que fueron construidas, los muebles, los objetos y efectos personales que tenían sus habitantes, así como el uso, distribución y ocupación de los espacios.

Asimismo, estudia los hogares de San Juan a través del lente que le ofrece el Padrón de 1777 y aporta datos peculiares en relación a la composición de las dotes, ya que por tratarse de un espacio con amplio desarrollo de la actividad vitivinícola, algunas consistían en predios de cultivo.

Por su parte, las solidaridades y conflictos, son analizados a través del prisma que ofrecen los testamentos, instrumentos que revelan las estrategias adoptadas para asegurar el provenir de la familia. Y así, los legados se transforman en expresión de amor y/o desamor. Este tipo documental tan peculiar revela a la autora hijos desheredados, otros legitimados, esposas convertidas en albaceas, relaciones de compadrazgo y también lealtades entre paisanos. En este punto, resulta particularmente interesante el análisis de las relaciones de paisanaje que involucró a los portugueses radicados en San Juan y que se involucraron con familias locales sobre todo durante el siglo XVIII.

Jaqueline Vassallo

Reseña al libro de Ana T. Fanchin: *El hogar, la familia y las alianzas. San Juan de la Frontera (siglos XVII-XVIII)*

En definitiva, *El hogar, la familia y las alianzas. San Juan de la Frontera (siglos XVII-XVIII)* es un libro de imprescindible lectura para quienes quieran zambullirse en las complejidades de la sociedad colonial, que en este caso ha sido trabajada de forma seria y documentada.

Jaqueline Vassallo

Universidad Nacional de Córdoba- CONICET

Argentina